

**À l'écoute de la Thora**  
**Le verset de la semaine**

**Parachat Devarim**  
**Partager la charge**

La paracha de Devarim est pleine de d'admonestations, directes ou allusives, adressées à Israël par nul autre que Moïse qui a attendu – la Thora en témoigne – d'être parvenu au terme de son parcours terrestre pour ce faire :

*« après avoir frappé Si'hon, roi des Amoréens résidant à Hechbon et 'Og, roi de Bachan, résidant à Achatarot en Edréï. »*

Rachi explique :

*« Rachi s'est dit : si je les admoneste avant qu'ils ne soient un peu entrés dans le Pays, ils diront “ Quel bien nous a-t-il fait ? Il n'a d'autre idée que de nous chercher querelle et de se justifier d'être impuissant à nous faire entrer dans le Pays.” Il a donc attendu d'avoir fait tomber devant eux Si'hon et 'Og et de leur avoir donné leurs terres et après seulement, il les admonestés. »*

Une lecture superficielle de ce commentaire de Rachi laisserait entendre que Moïse a attendu qu'ils aient pris possession d'une partie du Pays afin d'échapper à l'accusation dirigée précisément contre lui, Moïse, qui leur avait assuré qu'il les ferait entrer dans le Pays et ne tenait pas sa promesse. Mais une lecture plus attentive permet de déceler le fait que cette analyse concerne tous ceux qui, en quelque génération que ce soit, en viennent à admonester ceux dont ils eu la charge.

Seul celui qui aime peut admonester. Seul celui qui a apporté son aide et participé à l'effort collectif peut se permettre de donner des conseils.

Pour être écouté, il faut faire intégralement partie du groupe auquel on s'adresse. Il faut avoir partagé le poids des tâches collectives, il faut avoir vécu et expérimenté les difficultés et les peines communes. Alors seulement, étant l'un d'entre eux, leur ayant fait du bien, ce qu'on a à leur dire sera entendu.

Shaoul David Botschko